
Правописание предлогов, 
союзов, наречий



ПРАВОПИСАНИЕ  НАРЕЧИЙ
Пишите наречия слитно, если они образованы

Наречия Правило-подсказка
Приставка + 
наречие Задолго, навсегда, послезавтра извне.
Приставки на-, в- + 
собирательное 
числительное

Надвое, вдвое, впятером,
НО: по двое, по трое.

Приставка + 
местоимение, полн. 
прилагат. (не 
начинающ. с 
гласной)

Вничью, впрочем, зачастую



Наречия на О, Е, 
образованные 
приставочно-
суффиксальным 
способом от 
прилагательных

ИЗ-   основа прилаг. + А  - издавна
ДО-    основа прилаг. + А – досуха 
С-  + основа прилаг. + А – снова 
В- + основа прилаг. + О – влево 
НА- + основа прилаг. + О  – направо 
ЗА- + основа прилаг. + О – заново 

Приставка + 
существительное, где 
между приставкой и 
существительным 
нельзя вставить 
определение

Вброд, исподтишка



Существительное 
сохранило некоторые 
падежные формы

на корточки (на корточках) за 
границу (за границей)
НО: наизнанку (с изнанки) 
поодиночке (в одиночку) наспех (не 
к спеху)

Между существ. и 
предлогом можно 
вставить определение

в меру (в полную меру) на скаку (на 
полном скаку) до смерти (до самой 
смерти)

Предлог В + существ., 
прилагательные, 
начинающиеся  с 
гласной буквы

в обнимку, в упор, в ударе

Предлоги В, НА + 
существительное в П.п.

на днях, на радостях, в потемках

Пишите наречия раздельно,  если



ПРАВОПИСАНИЕ  ЧАСТИЦ
Написание Пример

Через дефис -то, -либо, -нибудь, кое- (кои-),
-ка, -тка, -таки (после наречий, глаголов и 
со словами все-таки, так-таки)
-с, -де.

Раздельно же (ж) (кроме союзов тоже, также)
бы (б) (кроме союза чтобы)
ли (ль), будто, дескать
как будто, почти что
после кое- следует предлог (кое с кем)
ведь, мол



Дефисное  написание  слов
Через дефис пишутся Примеры

1. Сложные существительные
�состоящие из двух самостоятельных 
слов,
�обозначающие стороны света, 
�имеющие пол- и вторую часть, 
- начинающуюся с большой буквы,
 -гласной,
- с Л,
-обозначающие названия 
механизмов,
 - термины
сложные единицы
 -измерения слова с иноязычными 
элементами вице-, экс-, унтер-, 
обер- и т.д.

диван-кровать
юго-запад
пол-Сибири, пол-ананаса,  пол-листа,  
динамо-машина, премьер-министр,  
тонно-километр
вице-адмирал,  экс-чемпион,  унтер-
офицер,
 обер-лейтенант,
НО пишите слитно существительные 
с элементами 
авто-, радио-, био-, авиа-, фото-, зоо-, 
аэро-, метео-, агро-, вело-, стерео-, 
нео-, моно-, электро-, микро-, кино-, 
гидро-, теле-



2. Сложные 
прилагательные
�образованные сложением 
независимых друг от друга 
слов (между ними можно 
поставить союз и)
�образованные от 
существительных, которые 
пишутся через дефис
�обозначающие оттенки цвета
первая часть оканчивается на -
ко

англо-русский ( русский   и  
английский)
физико-математический (физика и 
математика)
юго-восточный  (юго-восток)
 
ярко-красный 

3. Наречия, образованные от 
двух одинаковых или 
близких по смыслу слов

нежданно-негаданно, 
красным — красно



4. Сложные предлоги
из-за.     из-под,     по-за,    по-
над

5. Неопределённые местоимения и 
наречия с приставкой кое- и суффик сами 
-то,
 -либо, -нибудь

кое-кому, 
что-то, 
кто-нибудь, 
кем-либо

6. Наречия, образованные
�от прилагательных с помощью приставки 
по- и суффиксов  –ому
 (-ему),  и
�от числительных с помощью при ставки 
во-(в-) и суффикса - ых(-их)

по-хорошему, 
по-городскому, 
по-русски
Во-первых,
 в-третьих

Исключения:    
потому,  поэтому,  почему,  
посему 



1.Выберите варианты ответов, в которых 
выделенное слово пишется раздельно:

1.Она была все ТАК(ЖЕ) влюблена в него.
2.В городе обнаружилось нечто (НА)ПОДОБИЕ метро.
3.Команда противника, (В)СИЛУ сложившихся 

обстоятельств, оказалась первой.
4.(И)ТАК, стояло чудное осеннее утро.
5.(ЗА)ЧЕМ я вернулась? За ключами.
6.Мы ждали звонок (В)ТЕЧЕНИЕ часа.
7.(В)СЛЕД за шторой вспыхнул ковер.



2. Выберите варианты ответов, в которых выделенное 
слово пишется слитно:

1.Андрей, (ПО)МИМО французского, английского, немецкого 
языков, хорошо знал китайский.

2.Я путешествую (НА)ПРОТЯЖЕНИИ трех лет.
3.ЧТО(БЫ) ни говорили мне люди, я не отступал от своего 

решения.
4.Пора было выйти (НА)ВСТРЕЧУ гостям.
5.Мой руководитель ВРЯД(ЛИ) будет доволен.
6.В походе ребята подружились, (ПРИ)ЧЕМ очень быстро.
7.(ПО)ТОМУ, как он увлекся, было видно, что книга 

интересная.


